

REACCION

ORGANO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

San José, lunes 30 de julio de 1917

NUM. 1

LABORA OMNIA VINCIT!

Editor: ASOCIACION LAUS

APARTADO N.º 702

SOBRE LA ARENA

Sombrero en mano, rendimos culto a nuestras camaradas de toda la República: De pie en el yunque, nos proponemos a bogar por todas las vicisitudes que afectan a la Clase.

¡Obreros nacionales y extranjeros! Veréis en esta Hoja periódica, el vivo reflejo de vuestras aspiraciones, y en las vallas llenas de abrojos que hemos de ir saltando; vosotros seréis las fuerzas de nuestra representación.

“REACCIÓN,” periódico que hoy se inicia, es vuestro órgano en él escucharéis la protesta de nuestros males, y principiaremos a conocer el alma del obrero.

Aprestados en un sólo block, marcaremos la tan decantada “Emancipación” con que siempre hemos soñado; y, en este vasto campo de las Ideas Evolutivas, debemos con esa fé que enardece los cerebros, marchar al frente al amparo de la Ley y del Derecho. Tened en cuenta que no abrigamos combatir sistemáticamente por el prurito de constituirnos en leaders de oposición si base y sin razonamiento.

Tales son nuestras tendencias y propósitos, esperando que este pequeño periódico, sea Lazo de Unión, entre las deprimidas Clases Trabajadoras.

DIRECCIÓN

Al caldo

¿Por qué gimes así, con desconsuelo perdida por completo la esperanza?
Ya no escuchas la eterna voz de janza!
como sublime inspiración del cielo.

¿Ya no sientes en tu alma el noble anhelo que a la lucha mundial al hombre lanza,
y hasta de tí perdida la confianza,
te arrastras miserable por el suelo?

Alza la vista: del concierto humano escucha el eco colosal que encanta con su grandioso estruendo soberano,

que en escala ascendente se agiganta!
haz un esfuerzo. Apóyate en mi mano,
por qué gimes así? Vamos.... ¡levanta!

FELIPE TORCUATO LACK

¡Imposible!

Para Pedro R. Cruz

No se logran dominar las voluntades,
con vejámenes, destierros, ni prisiones;
ni se logra, con tan viles opreciones,
que en la boca se marchiten las verdades.

Ni se logra que al través de las edades de la historia, se discipen sus acciones con venganzas de tan ruines condiciones: estrujando o pisoteando libertades!

Que la gleba, si rebelde se levanta,
no le arredra los peligros, ni le espanta la venganza del tirano degradante;

Porque siempre, de la turba de oprimidos habrá, uno que aun hollando a los caidos gritará con nuevos bríos—¡Adelante!

CESAR PLINIO

Trabajadores....!

Creímos los fundadores de esta humilde hoja, y esto es convicción en nosotros, que la apatía ante la espantosa situación que nos azota, era una forma de contribuir al empeoramiento de ella; de la situación.

Imposible callar por mas tiempo, no se puede ser momia frente a esa actividad destructora de todos los elementos de la humanidad que parecen haberse conjurado en nuestra contra.

Consecuentes con tal modo de pensar, y sintiendo que el espíritu de conservación, es más fuerte hoy que nunca, nos metimos de lleno en este campo, contrario a la pasividad.

Por el momento y dado el corto tiempo de que disponemos según nuestros intereses, nos contentamos con decirnos:

“¡Alerta trabajadores...!”

Ya el segundo número de “Reacción” podrá ofreceros como material exclusivo, la empeñada defensa de nuestros derechos.

“Reacción” será vuestro vocero, trabajadores.

“Reacción” dirá que es necesario mejorar los salarios de hoy en día, y luchará por el mejoramiento de ellos.

La voz del pueblo es la voz de Dios, y el pueblo hablará desde las columnas de “Reacción”.

“ENGOLARS”

Avisamos a todas aquellas personas que hayan recibido el presente número y que no estén de acuerdo con sus ideas o sus principios, se sirvan devolverlo en el transcurso del día de mañana, al apartado n.º—con el nombre del no suscriptor, en una página interior, pues de lo contrario se considerará como suscriptor.

PARA trabajos de Hojalatería y Fontanería, busque Ud. a Calixto Rosales, lado N. del Teatro de Variedades.

NOTA

Las columnas de nuestro periódico se hallan abiertas para todos los escritores nacionales, de quienes aceptaremos con agrado cualquier trabajo que se nos envíe, siempre que esté de acuerdo con las miras y los principios que sustentamos.

Al mismo tiempo, hacemos con verdadera insistencia, un llamamiento a la clase obrera en general, para que colabore en nuestra hoja; pues deseamos sea el exponente fiel del pensamiento nacional, del desarrollo de nuestra cultura, y del estado general de nuestras instituciones.

Sin embargo, la Dirección se reserva el derecho de no publicar un escrito, cuando no reuna suficientes méritos literarios o por razones de otra índole, esté en pugna con la naturaleza y los propósitos del periódico.

LA DIRECCIÓN

DE LAS TINIEBLAS A LA LUZ

"A los trabajadores"

La resonancia de los hechos no ha podido ni siquiera detenernos en la árida tarea que hoy nos imponemos; bien sabemos que vamos a un campo lleno de abrojos, en donde libraremos las batallas del pensamiento sea cuales fueren sus orígenes o tendencias, deseamos a la faz de la República, consolidar un sólo pensamiento que marque cual etapa, el principio de una Evolución Obrera sin ambages, sin pillaje, basada en el carácter de los hombres y la honradez de sus conciencias.

No es posible vivir vegetando al amparo del Ideal, cruzándonos de brazos ante múltiples problemas que tanto nos afectan. Redimir derechos ha sido la composición de un mundo que ha ido de las tinieblas a la luz, imperando la Razón.

¿Vamos con la Tea, del incendiario que todo lo destruye dejando a su paso salpiques de su huella;? no, mil veces no, Vamos con la tea alumbrando las conciencias, derrumbando templos de ignorancia y señalando un sendero más amplio, limpio de ignominiosas manchas que puedan entorpecer la altivez que sustentamos.

La obra impuesta, no es la exteriorización de simples teorías, hartos estamos de ellas: al imponernos tal deber, rasgaremos la bóveda del cielo haciendo brotar de las "Tinieblas, la Luz."

COURFEIRAC

UNA CARTA

Señor don César Plinio

Apreciable amigo:

Me entusiasma sobremanera la fundación de un periódico de lucha como usted me ha hablado; un periódico que venga a hacer labor bienhechora en favor de nuestra clase, un periódico que nos libre de la explotación bochornosa que hace de nosotros el burgués; ya en el comercio como en la prensa o en el trabajo. Necesitamos un vocero que sea el grito de protesta, de lucha, para sanear la prensa enferma que hemos tenido; para evitar la fábrica de vicios que se empeñan en enseñarnos; para que abogue por nuestra unión, y así hacernos fuertes; para librar nuestros hijos (o mejor dicho la juventud) de las acechanzas malvadas del potentado; para reclamar con más equidad el derecho de vivir, pues como Ud. bien lo ve, no vivimos porque no ganamos.

Así pues esa labor de saneamiento que vendrá a ejecutar ese periódico, merece el apoyo moral y pecuniario de todos los obreros conscientes, pues estamos hartos de la labor de esa prensa oficiosa que oculta y protege a los malhechores de levita, y no tiene escrúpulo ninguno en publicar a grandes rótulos, las debilidades de algunos de nuestros compañeros.

Como Ud. verá, esa labor altamente perjudicial, y degradante nos exhibe, no sólo ante el conjunto nacional, sino ante la opinión pública extranjera, que con tales publicaciones, se habrá formado una idea bien triste, de nuestra cultura moral e intelectual.

¿Podrá evolucionarse en los actuales momentos? Yo creo sinceramente que no sólo es éste el momento, sino que en cualquier instante; pues la hora de la reivindicación ha sonado desde hace mucho tiempo, sin que hayamos escuchado la sonoridad de su clamor.

¡Adelante, amigo, sin desmayos ni vacilaciones, que unidos en la desgracia y en la lucha, deben estar todos los corazones, de los ansiosos de libertad y justicia, para lo cual cuente desde este momento, con mi más ardiente apoyo para todas las penalidades y abrojos, de la cruzada que hoy emprendemos.

GAVROCHE

VICTOR Lafuente con más de 15 años de práctica ofrece sus servicios en el ramo de tapicería y colchonería. Visítelo y se convecera. 100 varas E. de la Botica Nacional.

"Sois vosotros los llamados"

No es un rey, centro del poder y de la riqueza, quien puede emanciparos del yugo de pobreza que pesa sobre vosotros. No es la Iglesia, aliada de los patronos, de los ricos, quien será la fuerza emancipadora de que tenéis necesidad.

No es una República, gobernada por la clase dominadora, quien puede salvarnos del sistema de tiranía y de expropiación que usan los capitalistas para cimentar su riqueza, sobre vuestra ruina material e intelectual. Sois vosotros mismos, es vuestra clase, quien cumplirá la gran obra de vuestra emancipación social.

Pero sí sois vosotros mismos quienes debéis obrar para ese objeto, sabed que no podéis lograrlo sin una organización sólida, sin instrucción e inteligencia, sin el desarrollo de todas vuestras fuerzas sociales y mentales.

Romped con esas explosiones espontáneas, con esas luchas locales y desesperadas, esas huelgas generales continuas.

Proseguid la organización incesante, la lucha diaria, la disciplina de la acción, el primero de Mayo os muestra el medio por el cual es preciso luchar, ocho horas de trabajo, a fin de que os quede bastante tiempo y fuerza intelectual, para vuestra organización y vuestra instrucción en la lucha de clases.

Al Estado y a la clase directora tenéis que exponer esta cuestión, y la unanimidad de vuestra voluntad, la unidad de vuestra fuerza, la grandeza de vuestra organización y el fuego sagrado que os anima, os dará la victoria.

Todos los trabajadores del mundo, que han tomado puesto en las filas del proletariado internacional tienen el mismo deseo, el mismo objeto y van por el mismo camino para alcanzarlo.

El ejército de los Tiempos Nuevos, es en el que todas las naciones forman los batallones hacia la felicidad y hacia la libertad.

TROEISTRA

HOJALATERIA de Santos Mendieta. Le recomendamos la visite. Se hacen trabajos esmerados, con puntualidad y de acuerdo con el gusto más refinado. 50 varas S. de Pedro Hurtado.

Cuestiones sociales

LAMORAL SEXUAL

Tratar de un asunto de tanta trascendencia para la sociedad, es algo que se hacía sentir desde hace mucho tiempo, sin que nadie se haya impuesto tan difícil tarea.

En materia de moral sexual, el asunto está perfectamente planteado, pues la razón misma nos demuestra, que la instrucción del pueblo y de la juventud, en esa materia, acabaría con ese pudor convencional, cuya base es la ignorancia, y que acrecenta indiscutiblemente el peligro; y la necesidad de establecer distinción entre el aspecto higiénico y el aspecto moral que entraña el asunto.

Los padres de familia, en ese sentido; deben de ser sinceros, pues tomando en cuenta el porvenir, no debieran de pararse en consideraciones pueriles, al imaginar que si indican a sus hijos las funciones y necesidades naturales de los órganos del cuerpo, inclusive los genésicos, sería pervertirlos moralmente, pues haciéndolo con la seriedad y la sencillez con que saben hablarnos la madre, no se caería en ese peligro.

Ahora, limitándonos al hecho social más discutido, es decir a la prostitución, ¿cómo definirla? *Richard* y *Turot* aceptan como elemento constitutivo la venalidad y la falta de elección.

Pero con esta definición se establece una desigualdad, porque solamente es aplicable a las prostitutas pobres, lo que visto, por el aspecto higiénico, no se llegará a ningún resultado práctico.

Es fuerza declarar, que las religiones han evolucionado en el sentido de las relaciones sexuales. pues tomando al cristianismo como base, vemos que dió un vigoroso empuje a la moral sexual considerando al acto genésico, como algo sagrado y superior, aunque éste sólo ha venido a ser

efectivo entre el elemento de cierto refinamiento intelectual.

Por otra parte, la religión protestante reaccionando en ese sentido, declara que el matrimonio es una necesidad, tan natural, como cualquier otra de las que sentimos en el transcurso de la vida y Lutero, exigió a los padres, que casaran a sus hijos entre los diez y ocho y los veinte años.

También, es cierto que las relaciones sexuales han evolucionado según los giros del progreso, y que con el aumento del capitalismo, de las industrias y del comercio en general, han contribuido a despojar a la mujer de su sagrada misión en el hogar, siendo el móvil determinante, el interés económico actual. Las diferencias existentes entre el herrado criterio de los hombres, proveniente del grado de cultura moral en el individuo, ha venido a abrir un abismo entre la satisfacción del instinto carnal, y el amor, separando del amor la voluptuosidad y dividiendo las mujeres en dos grupos: las destinadas a saciar la brutalidad del instinto carnal, y las destinadas a inspirarnos amor.

Para la generalidad, pues, de los individuos, la mujer no es sino un instrumento de deleite o sencillamente una presa, no siendo acreedora a una misión superior, digna de su temperamento sensible y sensitivo.

En el transcurso de los años, las relaciones sexuales han evolucionado también, principiando por la poligamia y pasando luego por la monogamia, comenzando ésta, por razones de casta, de sociedad, de Estado, de obligación religiosa, y hasta de interés económico personal, pues el acto matrimonial tal como lo efectuamos nosotros, es un matrimonio burgués, que implica un estado pecuniario de cierta minoría.

Aún el mismo socialismo trata de evolucionar en ese sentido y propone la unión libre, es decir, no es la poliandria, ni la poligamia, sino "la unión del hombre y la mujer mientras dure su amor recíprocamente" lo cual nos haría volver al hetairismo antiguo, o caer en un libertinaje desenfrenado, sin ninguna garantía para la próle.

Las conclusiones pues, a que llegamos, son: 1º la moral sexual en la juventud debe propagarse llenándola de cuidados y vigilancia estricta y exponiéndole las terribles consecuencias a que conducirá la continua ejecución de actos privados y, 2º la higiene en la prostitución, de cuya misión estamos en el deber de hacer que se observe la más estricta vigilancia, pues siendo ésta un fenómeno social y no un delito individual, no puede reprimirse con castigos.

Únicamente debe establecerse responsabilidad civil a los propagadores de contaminaciones venéreas y castigarse con verdadera severidad.

CÉSAR PLINIO

TALLER de Mecánica, Tornería y Ebanistería de Oscar Rodríguez H. Quien no lo conozca, búsquelo para sus trabajos y reparaciones. La elegancia de sus obras y duración por sí solas lo acreditan. Dirección 50 varas del Cometa.

ANTE EL INCENDIO

Para Alberto Soto López

Sinceramente

En vano se han empeñado en querernos demostrar que el mundo ha llegado a un grado de civilización moral muy avanzado.

De nuevo la humanidad se lanza, como poseída de fiebre satánica, sobre la misma humanidad, ávidos de matanza, de destrucción y de poderío, izando como pendón la barbarie y como espada flamígera la fuerza!

Nuevamente hemos visto repetir las hazañas de las salvajes hordas de Alarico y nuevamente hemos visto rendir culto al éxito en el altar del atropello, donde fungen de sacerdotes los inf-

cuos y los audaces, y donde también perecen los héroes del deber y la conciencia.

Ser héroe del deber contra el desbordamiento de las pasiones, sentirse fuerte para combatir la envidia y la soberbia, fortalecerse diariamente el espíritu para abroquelarnos contra las acechanzas del poderoso ávido de conquista, es el necesario esfuerzo que debemos ofrecer al frívolo escepticismo de nuestros contemporáneos.

De nada servirán las prédicas a los espíritus ya formados en la mediocridad de un ambiente mefítico; e inútiles serán todas las ideas y razonamientos que no se amolden a su cerebro de gusano. Hércules hay que ser, y armarnos de impulsos soberanos pa-

ra poder romper el círculo de hierro, pues no se hace retroceder la corriente, ni se rechaza la ola, ni se hace disminuir la tormenta, con hacer un desprecio al asfixiante medio ambiente.

Hay que regar la semilla en la juventud para poder algún día ir contra ellos, contra los pequeños, contra los imbéciles y los estultos, que son y serán siempre los mismos; unas veces en forma de enormes muchedumbres de proletarios, y otras, son legiones de profesionales académicos legalizados, pero siempre los mismos llenos de mezquindad de espíritu y de baja en el alma.

Y mientras no se funden escuelas hasta en los más infelices barrios de

todas las ciudades, donde pueda predicarse el verdadero cumplimiento del deber y donde pueda el individuo, aprender la grandeza de alma; y mientras esas ideas no puedan ser conducidas a los más apartados rincones de la república, estaremos siempre presenciando las mismas escenas que hoy se desarrollan en la vieja Europa, que se consume en el más grande y colosal de los incendios de la humanidad!

CÉSAR PLINIO

GONZALO UMAÑA tiene situada su Barbería al frente de Antonio Montealegre, para gustos exquisitos en el ramo de su dependencia, búsquelo.—Av. C.

TALLER de Carpintería, Colchonería, Venta de materiales de construcción, Agencia de la famosa Cal de Concha de Andres Arguedas, muebles de todo estilo los consigue Ud. a donde don Mariano Struck.—C.C.S.

TALABARTERÍA de J. J. Romero. Este acreditado Taller se hace cargo de todo trabajo a precios bajos. Ofrece al público arcones, cabezadas, monturas, y en fin todo artículo de su ramo. 50 varas al N. del Mercado.

LA BORINQUEN-Barbería, Anti-séptica, reúne las condiciones especiales para un buen servicio; se trata con amabilidad y satisfacción al cliente.—Ulises Ortiz, 50 varas N. del Cometa.

“LA HIJA DEL MISTERIO”

Por su autor “SALCEDO”

Cómo, es Ud. la hermosa Lupe? la hija adoptiva de la Condesa Rosalía y del Banquero Fernando Monteverde?

—Ud. lo ha dicho Barón de Castilla, si las huellas que se observan en mi semblante os sorprenden, tened entendido Barón que ellas han rasgado mi corazón, pero mi honor jamás.

Oh, perdón Guadalupe no ha sido mi intención herir a la alondra que remontando el vuelo cada día deja en nuestra sociedad hechizos de su gracia y hermosura

—Caballero me galantea Ud. y olvida sus deberes ante mi amiga la Duquesa Dinorah y mi personalidad: se ve muy bien Barón que no ha vuelto Ud. por los fueros de la razón o que ha dejado de frecuentar los salones de reunión de nuestra sociedad, talvez por los atractivos de la Opera de nuestro Coliseo Nacional.

—Interrumpiendo bruscamente tan marcado diálogo se retiró en compañía de su amiga dejando a nuestro Barón plantado que se retorció de rabia al oír la terrible carcajada de Guadalupe y Dinorah que se retiraban en medio del bullicio. Dejémoslas por breves momentos para ocuparnos del Barón de Castilla. Era aún el Barón a los sesenta años, caballero jovial, de modales finísimos y de basta ilustración. Desde muy temprana edad aficionado a los negocios de Banca y guiado por su padre había adquirido envidiable posición que hacía el prototipo de la alta sociedad y por consiguiente era el pensamiento de todas las damas; pues sabido es que posición y riqueza son dos alicientes para conseguir amor. Acostumbraba el Barón en aquella época a viajar a los países circunvecinos; en uno de estos viajes conoció a la her-

mosa Marta Baltimore, dama de deslumbrante belleza y de alta posición social, de la Corte de Nueva Cartago. Interpretando la inspiración que le producía aquel amor pidió su mano, la obtuvo, realizando sus ensueños ante la Basílica de San Nicolás, fué aquella boda, boda ruidosa. Y aún se conserva el recuerdo de la famosa joya que llevaba pendiente al cuello la hermosa Baronesa de Castilla, regalo de boda. y que siendo recuerdo de familia resaltaba sobre su esbelto pecho al caer, era un collar de inmenso valor y de infinidad de piedras preciosas que terminando en un corazón se notaban dos iniciales, G de C—esculpida de brillantes.

(Continuará)

Imprenta “El Pueblo”—Calle 2ª S.